

# Dentro del socialismo con una visión profética

Valdemar Saires

*T.L. Estamos en el Centro Martín Luther King con un joven cubano destacado por sus valores intelectuales, su conocimiento, su actualización, pero por sobre todas las cosas un hermano muy fraterno y solidario, que ahora nos va decir su nombre, su edad, sus estudios y sus proyectos.*

**Ivan:** Mi nombre es Iván Pérez Hernández, pertenezco a la Iglesia Presbiteriana reformada en Cuba, con un espíritu muy ecuménico de apertura a las demás Iglesias, incluso de intentar entrar en serio en diálogo con las demás culturas con las demás religiones y en esa perspectiva me comprometo ahora. Tengo 29 años, hace tres me gradué como licenciado en teología en el Seminario Evangélico de Matanza, es un seminario ecuménico protestante.

*T.L.: ¿Cómo ves Cuba con respecto al resto de AL.?*

**Ivan:** Cuba hasta el año 1898 prácticamente, es una colonia española. Este hecho histórico marca una mínima de diferencia al menos con respecto al resto de nuestros países. En el año 1898 y hasta el año 1902 Cuba sufre la ocupación militar y económica de los EE.UU. Desde el año 1902 hasta el año 1959, llamamos a ese período *neocolonia o república mediatizada*. No se podría negar que la presencia de los EE.UU. es enorme en nuestro país, en los más diversos ámbitos cultural, político etc. A partir del año 1959 cuando se produce el triunfo de la **Revolución Cubana**, no inmediata-

mente, pero si pocos años después Cuba entra dentro de lo que podríamos llamar el ámbito del sistema socialista mundial y esos nexos también en los más diversos órdenes económico, culturales, políticos etc. se dan ahora con países de una cultura eslava europea oriental muy lejana culturalmente a nosotros.

Otro hecho, que tiene que ver con nuestra geografía, es que somos una isla, que ha dejado un sello, una impronta en el carácter del cubano.

Otro elemento es que hay una considerable diáspora de cubanos en numerosos países del mundo sobre todo en los últimos años en EE.UU. Se dice que hasta un 40% de la población cubana residente en la isla tiene por lo menos un pariente residente en los EE.UU. o en cualquier otro país del mundo. Esto ha hecho que a veces nos sintamos que no somos AL. a veces sentimos que somos otra cosa, de hecho utilizamos la conjunción *y*, al decir Cuba *y* AL. como si nosotros no fuésemos parte de ello.

*T.L.: Andando por Cuba me parece percibir que hay como dos períodos muy marcados, uno puede ser hasta el año '89-90, y otro desde esa fecha hasta hoy, puede ser?*

**Ivan:** Me atrevo a decir que hay dos años claves, dos años esenciales en las últimas décadas: es 1959, el triunfo de la Revolución Cubana, dirigida por el Comandante Fidel Castro y el año 1989. En este año, el descalabro del sistema socialista mundial en Europa Oriental y en la antigua Unión

Soviética. En estos dos grandes períodos del '59 al '89 hay justo 30 años y del '89 hasta hoy. En la primera etapa en los primeros años de la revolución en los cuales yo creo que primó con una fuerza enorme el ideal original de la revolución como proyecto del pueblo cubano como proyecto nacional, como proyecto de liberación. Hasta el año '68 se produce esa efervescencia de un apoyo popular abrumador y unánime excepto las antiguas oligarquías o las antiguas clases acomodadas que inmediatamente partieron al exilio a los EE.UU. Son los años de la victoria en Playa Girón ante la agresión de los EE.UU., la campaña de alfabetización que llevó casi a cero prácticamente los niveles de analfabetismo en Cuba, las primeras campañas de vacunación contra enfermedades prevenibles o curables por vacunas, los primeros años de los trabajos voluntarios, el surgimiento de organizaciones sociales que en esos momentos surgían con una fuerza enorme para organizar toda la energía revolucionaria del pueblo etc.

A partir quizás del año 67 o 68 hay una serie de elementos que contribuyen a afianzar una cercanía que ya se había producido desde el mismo año 59 con el sistema socialista mundial mas particularmente con la Unión Soviética, en el año 67 el Che Guevara es asesinado en Bolivia. En el año 68 Cuba apoya la invasión de Checoslovaquia por la Unión Soviética y el pacto de Varsovia, en el año 70 se produce un conocido *Congreso de la Cultura y la Educación* que marca un cambio en los lineamien-

tos ideológicos de la revolución cubana hacia una mayor cercanía con lo que hoy se conoce como el socialismo real. Se dejan atrás entonces una serie de años, los 60 que fueron en Cuba tan efervescentes y tan renovadores como en el resto del mundo. Se entra en período que en lo económico implicó el fortalecimiento de la economía cubana con la de los países llamado Came o Comecon (Consejo de ayuda mútua económica), lo cual implicó también a nivel ideológico cultural una cerrazón del país. Una revista de pensamiento crítico que se dedicaba precisamente a promover el diálogo entre distintas culturas y el pensamiento fue prohibida. La sociedad cubana en los 70 y hasta el año 85, es una sociedad que si bien desarrolla increíblemente toda una serie de logros, en los campos de la salud, de la educación, de la seguridad social, del acceso a la cultura, al deporte y a la recreación por parte de la población, en el orden ideológico y cultural Cuba se dogmatiza siguiendo además la ideología oficial del socialismo real que era el marxismo leninismo, importamos manuales procedentes de Moscú traducidos directamente del ruso al español y esas eran las clases de filosofía que teníamos.

Sin embargo junto con la Perestroika de la Unión Soviética, Cuba entra en un llamado período de rectificación de errores y tendencias negativas. Ese período a todos nos llenó de esperanzas porque implicaba perfeccionar el socialismo que teníamos, continuar afianzando los logros sociales. Pero desgraciadamente ese periodo se truncó, ese periodo empezó muy bien, apoyado por las mas altas esferas de la Dirección de nuestro país. Desde el año 85 hasta el 91 hay un período muy interesante que nos llenó de esperanza a muchos cubanos y es que se pudiera de rectificar todo lo que había de negativo en nuestra sociedad al mismo tiempo que seguíamos disfrutando de un nivel de vida elevado y considerable. El año 89 se convertiría en el año clave en la historia de la revolución y se dan también dos etapas. Una etapa del año 89 hasta el año 94, en el cual el producto interno bruto decreció a niveles no creíbles desde el punto de vista de la macroeconomía. Eso afectó considerablemente la economía de nuestro país y produjo por lo tanto una crisis en nuestra sociedad como no conocimos durante décadas. La sociedad cubana se vió en la necesi-

dad de abrirse a cosas nuevas y esta apertura ha dado paso a la inversión de capital extranjero. Si bien este capital en cada caso en particular es invertido en un 49% por la empresa de que se trate y un 51% por el Gobierno Cubano, es decir se trata de la formación de empresas mixtas, en nuestro país no existía antes ni siquiera eso. Se ha producido una apertura en el campo económico en lo que ha dado en llamar los *cuentapropistas* es decir para que ciudadanos individuales cubanos puedan abrir pequeños negocios, personas que han abierto cafeterías, restaurante conocidos popularmente como *paladares* etc. Se le ha dado un aliento enorme al sector turístico en nuestro país que antes había sido relegado. Se ha abierto el país a discusiones con una mayor apertura en el campo ideológico, en el campo cultural. En el sector religioso por ejemplo el Estado se declaró laico oficialmente en el año 1991. Hasta ese momento Cuba había sido una sociedad bastante cerrada y que si bien no había torturado ni perseguido a cristianos, ni a otros creyentes de otras religiones, pero si se habían producido discriminaciones a través de los treinta años iniciales de la revolución. En nuestra sociedad se ha producido un vuelco enorme en los valores, hay una peligrosa tendencia hacia el individualismo en una sociedad como la nuestra que tanto por su raíz cultural latinoamericana como por los valores del socialismo había estado tan acostumbrada al compartir a la solidaridad, a la ayuda mútua. Por otra parte si bien Cuba esta abierto en el ámbito económico no se ha producido una apertura igual en el ámbito de la participación ciudadana. Es cierto que ha hecho cambios en los mecanismos de las elecciones al Parlamento de nuestro país, se han producido renovaciones en organizaciones sociales que tenemos en nuestro país, poder popular, C.D.R. etc. pero aún fallan los mecanismos de participación

democrática. Creo que allí está uno de los grandes retos que tenemos en este momento como nación, en primer lugar, no dejar de tener en cuenta la influencia del bloqueo de los EE.UU., pero al mismo tiempo garantizar en nuestro país que la población tenga mecanismos de participación mucho más democráticos. Y canales a través de los cuales se puedan verter opiniones que hay sobre cualquier aspecto de la realidad nacional sin que la persona tenga que temer que se sospeche de su ideología, que se sospeche de su adhesión a la revolución de su compromiso con el proyecto nacional cubano. No basta con recordar continuamente la figura del Che Guevara, no basta con recordar los actos heroicos de Fidel Castro y de los combatientes revolucionarios en la Sierra Maestra o en los años anteriores al triunfo de la revolución. Creo que habría que presentar un proyecto concreto, creíble, una meta, una utopía lo mas creíble posible que oriente las energías, que encauce las energías de



nuestro pueblo.

**T. L.** En lo que respecta a lo religioso, si bien es cierto que hay una variedad de iglesias, de la Iglesia Católica, qué conocimiento tienes, acompaña, limita, calla, qué hace?

**Ivan:** Te hablaría de lo general primero, ya que el mundo de lo religioso en Cuba, es tan dinámico y tan contradictorio. No es un país exclusivamente católico, ni siquiera yo diría que la religión más importante numéricamente hablando, en Cuba sea la cristiana, me refiero a católicos y protestantes juntos. Creo que la religión más extendida en Cuba es de origen africano y tiene un nombre muy claro "Santería". También se la conoce como *regla de ocho*, tenemos una considerable población negra y mulata en nuestro país, no solo blanca por cierto. Hay dos componentes fundamentales en la etnicidad cubana que son las diferentes regiones de España y las diferentes regiones de África. En el caso de Cuba es sabido que como en Argentina la población aborígen fue prácticamente exterminada por los españoles. La Santería es una religión de tipo sincrética, en la que se da una mezcla de elementos culturales de religión africana y elementos del catolicismo español. Ha surgido una religión que ni siquiera se considera por los especialistas, como afrocubana, sino una religión cubana, netamente cubana. Hay unas cuantas más religiones cubanas de origen africano (palo de montes) etc. En segundo lugar tendríamos el cristianismo y dentro del cristianismo en primer lugar su vertiente católica, en segundo lugar su vertiente protestante. Además hay espiritistas y un número mucho menor de judíos. A propósito de tu pregunta sobre la Iglesia católica, la Iglesia católica cubana yo creo que a través de toda la historia de la revolución; ha sido muy "Celamista" y muy "Vaticanista". En Cuba dentro de la Iglesia católica no se han producido movimientos como los que se han producido dentro de la Conferencia Episcopal Brasileña, que han hecho una opción por los pobres. La Iglesia cubana ha sido muy fiel a los dictámenes del CELAM y a los dictámenes del Vaticano, es una Iglesia como lo es la católica en otras zonas del mundo, sumamente jerárquica y verticalista, y digo esto con un enorme amor por la Iglesia católica. Precisamente por respetarla y por quererla no puedo dejar de reconocer

que es una Iglesia fiel a los dictámenes oficiales, creo que la *papolatría* en Cuba, en algunos sectores más populares, mas humildes de la Iglesia católica, es un fenómeno reconocible. Hay eso sí, sectores minoritarios con un compromiso revolucionario. Por otra parte los medios de comunicación, aunque son estatales, presentan a los católicos contrarios a la revolución y a los protestantes a favor de la revolución. Habría que ser crítico y profético también en este sentido yo creo que es una manipulación de los medios masivos de comunicación cubanos oficiales, del Estado cubano. También las Iglesias protestantes, en su mayoría, están desgraciadamente en contra del proyecto revolucionario. No lo manifiestan directamente, en el caso de los católicos quizás sí, a través de cartas episcopales o de documentos que han lanzado a la opinión pública. En el caso de las Iglesias protestantes prefieren autotitularse apolíticas... No creo que el apoliticismo sea posible, pero en muchas de estas iglesias aducen esta posición. En realidad eso implica una enorme penetración bíblica teológica de iglesias conservadoras norteamericanas. El Consejo de Iglesias de Cuba agrupa a una cantidad de Iglesias protestantes cubanas con espíritu ecuménico, no agrupa a las iglesias con mayor número de miembros que son justamente las que con mayor frecuencia se autotitulan, apolíticas. En el Consejo de Iglesias hay 54 denominaciones protestantes distintas. En Cuba se ha dado sobre todo un esfuerzo sistemático de un teólogo presbiteriano que se llama Sergio Arce por establecer algún sistema teológico original autóctono que él da en llamar *teología en revolución*. Sin embargo el propio Sergio si bien está inserto dentro de la matriz de la teología latinoamericana en mi criterio el mismo se aparta voluntariamente, conscientemente de la teología de la liberación tal como se la conoce mas comúnmente. Es decir

teología de la liberación no es lo mismo según Sergio Arce, que teología en la revolución. La teología de la liberación ha sido mirada con recelo y con rechazo por parte de la jerarquía católica cubana y ha sido mirada mayormente con el mismo recelo y rechazo por sectores amplios del protestantismo cubano.

**T. L.:** ¿Cuál es la labor concretamente del Centro Martin Luther King Jr.?

**Ivan:** Utilizando una expresión evangélica el Centro es como Luz y Sal de la Tierra por utilizar la palabra de Jesús en los Evangelios. El Centro se autodenomina una Organización no Gubernamental macroecuménica de inspiración cristiana. Fue fundado en el año 1987 por el Pastor Raúl Suárez que actualmente sigue siendo Pastor de la Iglesia Bautista de Mariano, sigue siendo el Presidente del Centro Memorial Martín Luther King y además es uno de los dos Pastores protestantes que es miembro del Parlamento de nuestro País, a raíz de la búsqueda que ha tenido a lo largo de estos años en el sentido de cómo insertar a la Iglesia en el ámbito de lo social, de cómo rescatar el sentido de justicia social del evangelio, cómo producir también un esfuerzo de diálogo fructífero entre la fe cristiana y el ideal del socialismo, específicamente el ideal del proyecto de la revolución cubana. El Centro en este sentido se inserta dentro del proyecto de la revolución cubana pero con una mirada muy creadora, muy fresca. Con una visión muy dinámica y con un sentido de crítica. Esta es la aportación fundamental que hace el Centro a la realidad y a la sociedad cubana: el estar dentro del proyecto socialista favorable a la revolución cubana pero con una visión profética.

Valdemar Turco Saires

